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«DU POTENTIEL A EXPLOITER»

Doris Leuthard, présidente de la Confédération, se livre sur la façon dont la politique énergétique suisse

s'accorde avec les objectifs climatiques internationaux et sur ce qui caractérise les cleantech suisses.

Comment parvenir à un
approvisionnement énergétique plus sûr,

propre et indigène?
En approuvant la révision de la loi sur

l'énergie, le souverain a clairement dit vouloir

diminuer la consommation d'énergie,

augmenter l'efficience énergétique et

encourager les énergies renouvelables. En

outre, la construction de nouvelles centrales

nucléaires a été interdite. Cela va nous aider

à réduire notre dépendance à l'importation
d'énergies fossiles, ce qui est bon pour le

climat. Actuellement, la Suisse couvre

env. 75% de ses besoins énergétiques par
des importations. En augmentant notre
efficience et en tablant sur des énergies

indigènes et renouvelables, nous optons

pour un approvisionnement énergétique

plus propre et devenons moins dépendants

de l'étranger. Nous investissons en Suisse

et créons des emplois.

Quel sera notre avenir énergétique?
Nombre de cantons, de communes,
d'industriels, d'entreprises et de ménages
utilisent déjà le potentiel de l'efficience éner-

«La Confédération est ravie de pouvoir
récompenser chaque année de

nouveaux pionniers de l'énergie.»
Doris Leuthard,

présidente de la Confédération

gétique et des énergies renouvelables.

Augmenter l'efficience dans les bâtiments,

les transports et les appareils électriques

permet d'en tirer le meilleur parti. Il reste

du potentiel à exploiter et à combiner avec

les nouvelles technologies: une batterie à

la cave permet de stocker de l'électricité.
Les solutions de stockage, la consommation

propre et l'efficacité énergétique gagnent

en importance. Les technologies se déve¬

loppent à toute vitesse. La digitalisation et

une meilleure connectivité ouvrent le

champ des possibles. La force hydraulique
restera notre principale source d'énergie

indigène, complétée par le solaire, l'éolien

et la biomasse.

Nous n'utilisons pas tout le potentiel

de l'éolien.
En effet, les nouveaux projets éoliens se

heurtent parfois à un certain scepticisme.

Mais pas toujours. Certes, ces projets
suscitent davantage la controverse dans les

régions plus peuplées que dans les endroits

isolés comme dans le Jura ou les Alpes.
Généralement toutefois, les opinions se

détendent dès qu'un projet se concrétise.

Il est donc important de prendre au sérieux

les préoccupations de la population, de

rencontrer les gens assez tôt et de bien informer.

Comment la Suisse parviendra-t-
elle d'ici 2035 à réduire de 45% la

consommation énergétique par
habitant et de 13% la consommation

électrique?
Depuis l'an 2000, nous avons réussi à

réduire de 14,5% la consommation énergétique

par habitant, grâce à des prescriptions

techniques et des incitations financières,

et ce malgré la croissance démographique,

économique et de la mobilité! Cela prouve

qu'il y a du potentiel. Aujourd'hui, de

nombreux ménages utilisent l'énergie
solaire depuis leur propre toit ou remplacent
leur vielle chaudière à mazout par une

pompe à chaleur.

Quelles mesures sont également
utiles?
Pour réduire encore la consommation

énergétique, nous recourons en plus des

mesures volontaires à des instruments qui
ont fait leurs preuves, comme les étiquettes

énergétiques ou le programme pour les

bâtiments. Ce dernier va être prolongé.

Ainsi, les personnes qui veulent assainir

énergétiquement leur bâtiment pourront
continuer à demander un soutien. Ces

mesures permettent d'économiser beaucoup

d'énergie et d'argent.

Personnellement, comment
économisez-vous l'énergie au quotidien?
Notre maison est chauffée avec une pompe
à chaleur. Un poêle suédois prend le relai
durant les périodes de transition. Notre

«En matière de cleantech, la Suisse fait

partie des champions du monde.»
Doris Leuthard,

présidente de la Confédération

maison de vacances est équipée d'une
installation photovoltaïque pour l'électricité.
Par ailleurs, je roule à l'électrique ou

prends les transports publics. Chacun peut
contribuer sans renoncer à son confort.

Votre conseil énergétique?
Les ménages devraient vérifier si le boiler
d'eau chaude produit réellement selon les

besoins, installer des ampoules LED et

éteindre les appareils électroniques pendant
la nuit ou les vacances.

Notre politique énergétique
s'accorde-t-elle avec la politique
climatique internationale?
Oui. La politique énergétique et la politique

climatique sont complémentaires. Avec

l'Accord de Paris, plus de 190 Etats se

sont engagés à réduire leurs gaz à effet de

serre. Nous y contribuons fortement avec

notre stratégie énergétique en veillant à

réduire la consommation d'énergies fossiles

et les émissions de C02; principalement
dans les bâtiments et les transports, où
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nous avons durci les prescriptions en
matière de C02 pour les voitures de tourisme

et inclus les véhicules utilitaires. La
tendance aux voitures électriques et la force

d'innovation de la Suisse contribueront à

réduire les carburants fossiles.

Quelle est la contribution des
cleantech suisses?
En matière de cleantech, la Suisse fait

partie des champions du monde. Elle fait

preuve d'esprit pionnier, de ténacité et de

persévérance, à l'image de Solar Impulse.
Bertrand Piccard et André Borschberg
ont cru en leur projet, trouvé des investisseurs

et réussi au prix d'un travail acharné

à réaliser le premier tour du monde en

avion solaire. La maison de Briitten,
autosuffisante énergétiquement, est née, elle

aussi, d'un esprit inventif et de l'ingéniosité

technique suisse. Je retrouve ce même esprit

dans de nombreuses start-up.

Que signifie pour vous le Watt
d'Or, prix suisse de l'énergie?
La Confédération est ravie de pouvoir

récompenser chaque année de nouveaux

pionniers de l'énergie avec ce Watt d'Or.

Certains de leurs développements et pro-

«Chacun peut contribuer sans

renoncer à son confort.»
Doris Leuthard,

présidente de la Confédération

duits arrivent sur le marché international.

Il s'y passe aussi beaucoup de choses: tout
le monde est gagnant si des pays comme
la Chine privilégient des solutions cleantech

et parviennent à réduire leurs émissions et

la pollution atmosphérique.

Votre année présidentielle touche
à sa fin. Quels en ont été les

moments les plus marquants?
Cette année a été intense et passionnante,

avec beaucoup de nouvelles expériences,
telles que mon voyage au Groenland et

l'impact du changement climatique. La

glace fond encore plus rapidement que ce

que l'on pensait. Nos glaciers aussi reculent

plus vite que prévu. Nous devons faire

davantage que le minimum. Hormis les

rencontres avec les présidents et les ministres
d'autres pays, j'apprécie avant tout le

contact avec la population.

Quel objectif aimeriez-vous encore
atteindre en politique énergétique
avant de quitter le Conseil fédéral?
La politique énergétique et climatique me

tient à cœur. Il y a aussi les relations avec

l'UE... Il y a encore du pain sur la planche!

Interview: Angela Brunner

ENERGEIA N° 6/2017 | 3


	"Du potentiel à exploiter"

